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АХИХЪАН

  Гьал къоязда иргадулаб аппараталъул 
данделъи тIобитIана «Унсоколо район» 
МОялъул бетIер ГI. НурмухIамадовас. 
ТIоцебесеб кIваралъул суаллъун гьениб 
букIана Россиялъул Президент вищиялъе 
март моцIалда тIоритIулел рищиязде 
букIине кколеб хIадурлъи гьаби. 
Рищиял тIадегIанаб даражаялда иналъе 
рихьизарула чIван къотIарал тадбирал. 
Гьениб бичIчIи кьеялъул хIалтIуда 
цадахъго кIвар буссинабуна берзулаб 
агитациялдалъун хасал объекталгун 
цогидал гIадамал руссунел бакIал 
къачIаялде.

  Гьединго аслияб суаллъун данделъиялда 
букIана ихдалил байбихьи букIин 
хIисабалдеги босун, посёлокалда ва киса-
кирего росабалъ рацIалъи чIезабиялъе 
субботникал тIоритIи, гIала-гъважаялдаса 

районалъул территория бацIцIад гьаби. 
Кисанго букIине кколеб щвалде щвей 
х1алт1улъ гьечIезда штрафал лъезе 
ругинги бихьизабуна бетIерас.

 Лъалеб букIахъе гьаб сон  лъазабун буго 
хъизаналъун сонлъун. Гьединлъидал 
хъизаназда хурхарал суалазде кIвар 
кьезе бугилан бихьизабуна бетIерас. 
СВОялда васал гIахьаллъарал улбузде 
кьолеб кIвар чучизе бегьуларинги 
тIадчIей гьабуна гьес.

 - ТIаде щолеб буго к1ал кквеялъул моц1, 
рук1ине руго ифтарал, гьел кколедухъ 
тIоритIиялдеги кIвар буссинабизе ккола 
щивас,- ян тIадчIей гьабуна бетIерас.

 Гьенибго бицана «Городская среда» 
программаялда рекъон гьаризе ругел 

хIалтIабазул, кIвар кьуна гъутIби чIун 
сверухълъи чIаго гьабиялде. Бицана 
ХарачIи росулъе лъим бачиналъул, 
Балахьуни росулъ футболалъул поле 
гьабиялъул, Унсоколо росулъ тIеренаб 
кьогун нухал къачIаялъулги.

 - Исана Шамильхъалаялда базе 
байбихьизе ккола ясли-ахгун школа,-ян 
бихьизабуна хадубги бетIерас: - Гьелъие 
хIажатабщинаб балагьулеб буго.

  Гьединго данделъиялда жавабиял 
гIадамазул кIвар буссинабуна киналго  
гьарулел хIалтIабазе хIажаталъулеб 
техника къачIан хIадурго чIезабиялде.

  Суалал хъатIана культураялъул, лъай 
кьеялъул бутIабазда, хасго ЕГЭ,ОГЭ 
кьеялда, лъималазе хинаб квен 
чIезабиялда. 

Аппараталъул данделъи

Аслиял рахъазде кIвар кьуна

 
  Гьал къоязда «Унсоколо район» МОялда 

данделъи букIана «Единая Россия» 
партиялъул бакIалъулаб отделениялъул 
секретарь ГI. НурмухIамадовасул нух-
малъиялда гъоркь. Гьенир гIахьаллъана 
росабазул бутIрул, рищиязда хурхараб 
хIалт1улаб  группаялъул гIадамал. 

  Лъалеб букIахъе РФялъул Президент 
вищиялъе рищиял рукIине руго гьаб 
соналъул I5-I6-I7 марталда. 

 Заседаниялда гьоркьор лъуна 
рищиязул участкабазда хIажатабщинаб 
чIезабиялъул, хасго электрикиял тIагIелал, 
цIа ккунгутIиялъе цIодорлъи гьабиялъул, 
терроризмалъулаб хIинкъи гьечIолъи 

букIинабиялъул. 
 Районалъул бетIерас росабазул бутIрузе 

тIадкъаял кьуна, гIажизал рукIиналъ 
гьаракь кьезе рес рекъоларезе    рукIине 
кколел санагIалъаби чIезареян.

 Лъалеб букIахъе рищиял унел руго хирияб 
кIалккун моцIалъ, гьенибго бихьизабуна 
ифтар тIобитIиялъеги кумек хIажалъулин. 
Гьенир гIахьаллъизе ккола волонтёрал ва 
дружнникал, чIезабизе ккола гIадлу-низам. 
ТIадчIей гьабула рищиялъул участкабазда 
информациялъулал плакатал, кандидатазул 
потретал чIван, символал рукIалиде 
ккезарун, тартибалъулаб хIалтIи гьабизе 
кколин.

Данделъи

Рищиял гIуцIадго иналъе 

  Гьаб соналъул 7 марталда «Унсоколо район» 
муниципалияб гIуцIиялда букIана депутатазул 
Собраниялъул иргадулаб заседание. Гьениб гьоркьоб 
лъуна: 

 I. Районалда 2023 соналда социалиябгун 
экономикияб цебетIей ва 2024 соналда цере чIарал 
масъалаби»,- абураб «Унсоколо район» МОялъул 
бетIер ГI. НурмухIамадовасул доклад.

 2. «Унсоколо район» муниципалияб гIуцIиялда 2023 
соналъул бюджет тIубаялъул рахъалъ  районалъул 
финансазул отделалъул нач., бетIерасул зам. Ж. 
Шамсудиновасул хIисаб кьей.

 3. «Унсоколо район» муниципалияб гIуцIиялъул 
территориялда буголъиялъул приватизация 
гьабиялъул шартIазул ва къагIидабазул рахъалъ 
положение. Ракьулгун кадастровияб ва буголъиялъул 
гьокьорлъабазул рахъалъ МКУялъул нухмалъулев М. 
МухIастановасул информацияги. 

 Гьенир гьоркьор лъурал суалаздасан кIалъазе 
рахъана депутатал ва учреждениял организациязул 
нухмалъулел. Гьенибго гьоркьор лъурал  суалаздасан 
рекъон кколел хIукмабиги къабул гьаруна. 

Cобраниялъул заседание

Хириял Унсоколо 
районалъул гIумро 
гьабулел!

Къабул гьабе би-
щунго хинал ва ракI-
ракIалъулал рагIаби 
жиндие мустахIикъаб 
Рамазан моцIалъул 
кIалал кколеб заман 
нужеда баркулаго абу-
лел рагIаби. 

 Гьаб моцI ккола 
бусурбабазе бищунго 
хIурматияб ва кIвар бугеблъун. Гьаб моцIалда жаниб 
бусурбабаз ракI-ракIалъ ккола тIадегIанаб   магIна жаниб 
бугел кIалал, рала таварихIал, гьарула дугIаби,  садакъаби, 
кумек кверчIвай гьабула хIажатазе. 

 Рамазан моцI ккола унго-унголъунги мунагьал чурулеб, 
гьелдалъун нилъер рухI-хIалалъе бигьалъи бачIунеб 
гIаданлъиялъулал качестваби, хасго хIалимлъи чиясулъе 
рештIунеблъун.

  Биччанте гьеб щивасе букIине мунагьаздаса 
рацIалъулеблъун, щивасул рокъоб талихI, рохел, хIалхьи 
рештIунеблъун, гьоркьорлъаби ритIулеблъун, лъикI-
лъаби гьаризе нилъ тIамулеблъун, дунялалдаги ва нилъер 
районалдаги рекъел, рохел, даимлъулеблъун. Нужее киназего 
гьарула щулияб сахлъи, талихI, сабру гIодобе биччараб ва 
диналде регIараб гIумро.  

ГI. НУРМУХIАМАДОВ
«Унсоколо район» МОялъул бет1ер

РакI-ракIалъ баркула!
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За свободную и сильную Россию
(Послание Владимира Путина Федеральному собранию)

 Хочу выразить признательность 
благотворительным фондам, социальным 
некоммерческим организациям, которые 
помогают пожилым и больным людям, детям-
инвалидам. И очень многое сделали они для 
того, чтобы поднять на государственный 
уровень вопрос долговременного ухода, 
потому что они все время ставили эти 
вопросы. Считаю необходимым нарастить 
финансирование этой системы со стороны 
федерального бюджета, вывести ее на 
единый высокий стандарт и обеспечить 
максимальную доступность для тех, кто 
больше всего нуждается в такой помощи, а 
это около полумиллиона наших граждан.

К 2030 году нужно точно уже сделать так, 
чтобы услугами долговременного ухода 
воспользовались и были обеспечены 
100 процентов граждан, которые в этом 
нуждаются.

Сейчас средняя продолжительность жизни в 
России превысила 73 года. Мы вернулись на тот 
уровень, который был до пандемии коронавируса. 
К 2030 году ожидаемая продолжительность жизни 
в России должна составить не менее 78 лет, а в 
дальнейшем, как мы и планировали, предстоит 
выйти на уровень 80+.

Особое внимание нужно уделить сельским 
территориям, регионам, где продолжительность 
жизни пока ниже, чем в среднем по России. На 
решение этих задач будет нацелен национальный 
проект «Продолжительная и активная жизнь». 
При этом важно, чтобы росла продолжительность 
именно здоровой, активной жизни, чтобы человек 
мог посвящать свое время семье, близким, детям, 
внукам.Мы продолжим федеральные проекты по 
борьбе с сердечно-сосудистыми, онкологическими 
заболеваниями, а также с диабетом.

Кроме того, предлагаю запустить новую 
комплексную программу по охране материнства, 
сбережению здоровья детей и подростков, в том 
числе репродуктивного здоровья, чтобы дети 
рождались и росли здоровыми, а в будущем и у них 
были здоровые дети.

В числе приоритетов такой программы станет 
расширение сети женских консультаций, 
модернизация перинатальных центров, детских 
поликлиник и больниц. Всего в ближайшие шесть 
лет только на строительство, ремонт и оснащение 
объектов здравоохранения дополнительно 
направим более триллиона рублей.

Далее. За последние годы у нас в разы выросло 
число граждан, которые регулярно занимаются 
спортом. Это одно из наших значимых достижений. 
Нужно поощрять людей, которые ответственно 
относятся к своему здоровью. Уже со следующего 
года будем предоставлять налоговые вычеты для 
всех, кто регулярно на плановой основе проходит 
диспансеризацию, а также успешно сдает нормативы 
ГТО.Помните народный лозунг? Каждый помнит 
эту шутку: «Бросай пить – вставай на лыжи!» Это тот 
самый случай, момент такой настал. Кстати говоря, 
что касается «пития»: здесь у нас заметный, хороший 
результат. Реально, без всякого экстремизма, мы 
значительно снизили употребление алкоголя, и 
прежде всего крепкого алкоголя, и это, безусловно, 
сказывается на здоровье нации.

Предлагаю за счет федеральных ресурсов ежегодно 
строить в регионах, прежде всего в малых городах, 
на сельских территориях, дополнительно не менее 
350 спортивных объектов. Это и универсальные 
комплексы, и быстровозводимые площадки, где 
смогут заниматься и дети, и взрослые, и целые семьи. 
Дополнительно направим на эти цели за шесть лет 
порядка 65 миллиардов рублей из федерального 
бюджета.

Условия для занятий спортом должны быть 
в вузах, колледжах, школах и дошкольных 
учреждениях. Кстати, многие наши детские сады 
были открыты еще в советское время и нуждаются в 
обновлении. Со следующего года начнем программу 
их капитального ремонта. Люди постоянно об этом 
говорят.Что касается школ, то здесь капитального 
ремонта требуют около 18,5 тысяч зданий. До 2030 
года мы поможем регионам полностью закрыть эту 

накопившуюся проблему, а в дальнейшем будем 
проводить ремонты школ уже в плановом режиме. 
То, что сделано до сих пор, показывает, что мы на 
правильном пути. В целом на капитальный ремонт 
детских садов и школ выделим дополнительно более 
400 миллиардов рублей. Кроме того, предлагаю 
в предстоящие шесть лет обновить или открыть 
медицинские кабинеты в школах, где есть такая 
потребность, а такая потребность есть. Потому что 
сейчас, в 2022–2023 годах, из 39 тысяч школ (39440 
школ у нас) медицинские кабинеты есть только в 65 
процентах. Есть над чем работать.

Еще очень важная тема. Сегодня активно растут 
многие крупные города. При этом становится больше 
и нагрузка на социальную сферу. Увеличивается 
число школьников, которые учатся во вторую смену, 
а в некоторых школах вводится даже и третья смена. 
Безусловно, это проблема, которую тоже нужно 
решать. В тех городах, где вопрос переполнения 
образовательных учреждений стоит наиболее остро, 
придется опять за счет федерального бюджета, 
за счет федеральных ресурсов решать эту задачу, 
построим дополнительно в общей сложности не 
менее 150 школ и более 100 детских садов.

Уважаемые коллеги! Мечты, свершения наших 
предков, старших поколений стали достижимыми, 
и мы гордимся этими достижениями. А завтрашний 
день страны определят устремления нынешнего, 
молодого поколения. Его становление, его успехи, 
жизненные ориентиры, которые пройдут любую 
проверку на прочность, – это важнейший залог и 
гарантия суверенитета России, продолжение нашей 
истории.

Предлагаю консолидировать позитивный опыт 
в сфере молодежной политики, и уже в этом 
году запустить новый национальный проект – 
«Молодежь России». Это должен быть проект о 
будущем и для будущего нашей страны. Именно так 
понимают свое призвание, свою высокую миссию 
и ответственность за молодые поколения наши 
школьные учителя. Огромное вам спасибо за ваш 
подвижнический труд.

В том, чтобы ребята чувствовали себя единой 
командой, обрели опору в жизни, велика роль 
наставников. С 1 сентября 2024 года предлагаю 
ввести федеральную выплату, 5 тысяч рублей 
в месяц, для всех советников директоров по 
воспитанию в школах и колледжах, чего раньше 
не было. И отдельные решения предлагаю для 
школьных классных руководителей и кураторов 
групп в колледжах, техникумах, которые работают 
в тех населенных пунктах, которым нужно уделить 
особо внимание, а именно таким населенным 
пунктам, где живёт меньше 100 тысяч человек, а это, 
по сути, все наши небольшие города, райцентры, 
поселки, села. Так вот уже с 1 марта 2024 года 
предлагаю вдвое увеличить таким специалистам 
федеральную выплату за классное руководство и 
кураторство группами до 10 тысяч рублей.

Что еще хотел бы добавить. В 2012 году майскими 
указами были установлены требования по оплате 
труда учителей, других работников бюджетной 
сферы, исходя из среднемесячного дохода от 
трудовой деятельности в конкретном субъекте 
Федерации. Эти положения так называемых майских 
указов и впредь должны строго выполняться. При 

этом надо совершенствовать систему оплаты 
труда в бюджетной сфере, добиваться роста 
доходов, занятых здесь специалистов.

Уровень средних зарплат по экономике в 
регионах разный, а значит и доходы работников 
бюджетной сферы даже в соседних субъектах 
Федерации порой заметно отличаются. При 
этом работа учителя или врача везде одинаково 
сложная и крайне ответственная. Такой большой 
разброс в зарплатах от региона к региону 
несправедлив, безусловно.

Понимаю, что проблема давняя, очень сложная, 
капиталоемкая, если так можно сказать. 
Обсуждали ее и с коллегами из федеральных 
ведомств, с руководителями регионов, 
учителями, врачами, другими специалистами. 
Безусловно, ее нужно решать.Я сейчас не буду 
вдаваться в детали, но она действительно сложна. 
И депутаты, и члены Правительства понимают, 
о чем я говорю. Просто прошу Правительство 

уже в 2025 году отработать новую модель оплаты 
труда бюджетников в рамках пилотных проектов 
в субъектах Федерации, а в 2026 году принять 
окончательное решение для всей страны. Отдельный 
вопрос – это создание дополнительной мотивации 
для молодых специалистов, чтобы они приходили 
работать в школу и видели здесь перспективу для 
профессионального и карьерного роста. При этом 
целевым образом выделим более 9 миллиардов 
рублей из федерального бюджета на обновление 
инфраструктуры педагогических вузов.

Наше школьное образование всегда славилось 
новаторами, уникальными авторскими методиками. 
Именно таким учительским командам предстоит 
принять участие в создании перспективных 
школ. Строительство первых образовательных 
школ лидерского уровня начнем уже в этом 
году в Рязанской, Псковской, Белгородской, 
Нижегородской и Новгородской областях. В 
дальнейшем они появятся во всех федеральных 
округах: на Дальнем Востоке, в Сибири, на Донбассе. 
Всего до 2030 года откроем 12 таких школ.

Теперь о содержании образования. Учебная 
нагрузка для детей должна быть разумной и 
сбалансированной. И конечно, явно не на пользу 
дела, когда на уроках учат одному, а на экзаменах 
спрашивают другое. Такое несоответствие, 
мягко говоря, между школьными программами 
и вопросами на экзаменах, – а такое бывает, к 
сожалению, – вынуждает родителей нанимать 
репетиторов, а ведь далеко не всем это по карману. 
Прошу коллег из Правительства совместно с 
педагогическим и родительским сообществами 
разобраться с этой проблемой, она очевидна.

В этой связи и о едином государственном 
экзамене. Он по-прежнему вызывает широкую 
общественную дискуссию и споры, мы всё об 
этом хорошо знаем. Действительно, механизм ЕГЭ 
должен совершенствоваться.

Что предлагаю на этом этапе? Предлагаю 
сделать еще один шаг в этом направлении – дать 
выпускникам, что называется, второй шанс, а 
именно: по выбору самого ученика предоставить 
ему возможность пересдать ЕГЭ по одному из 
предметов и сделать это до конца приемной 
кампании в вузы, чтобы успеть подать документы 
уже с учетом пересдачи. Такие житейские вещи, 
но они важны для людей. В прошлом году 
экономика России росла темпами выше мировой. 
По этому показателю мы опередили не только 
ведущие страны Евросоюза, но и все государства 
так называемой большой семерки. Но что хочу 
в этой связи отметить? Хочу отметить вот что. 
Огромную роль в этом сыграл фундаментальный 
запас прочности, который был сделан за последние 
десятилетия.Сегодня доля несырьевых отраслей в 
структуре роста уверенно превышает 90 процентов, 
то есть экономика становится более сложной, 
технологичной, а значит, гораздо более устойчивой. 
Сегодня Россия – крупнейшая экономика Европы 
по размеру валового внутреннего продукта, по 
паритету покупательной способности и пятая в 
мире.

«В.В.Путин объявил о запуске нацпроектов «Семья», «Кадры», «Продолжительная и активная 
жизнь», «Экономика данных», «Земской работник культуры».
Этот год объявлен Президентом РФ «Годом Семьи».
«Россия была и остается оплотом традиционных ценностей, наш выбор разделяет большинство 

людей в мире». Как мы видим и знаем, Президент поддерживает традиционные семейные узы – муж, 
жена, дети, а иные новшества, которые запад пытался навязать - это уже не семья.
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 Такое развитие должно прямо конвертироваться 
в рост доходов семей наших граждан. В ближайшие 
шесть лет доля зарплат в ВПП страны должна 
возрасти. С опережением инфляции и темпов роста 
средней зарплаты по экономике мы индексируем 
минимальный размер оплаты труда. Начиная с 
2020 года МРОТ вырос в полтора раза – с 12 до 19 
тысяч рублей в месяц. К 2030 году МРОТ должен 
увеличиться еще почти вдвое – до 35 тысяч, что, 
безусловно, отразится на размере социальных 
пособий, зарплат в бюджетной сфере и в отраслях 
экономики.При этом мы понимаем, какие 
риски и факторы могут привести к замедлению 
экономического роста, нашего развития в целом. 
Это в первую очередь нехватка квалифицированных 
кадров и собственные передовые технологии – их 
отсутствие по некоторым направлениям. Здесь 
нужно работать на опережение, поэтому сегодня 
подробно остановлюсь на этих двух стратегически 
важных темах. 

Решения в сфере финансовой поддержки регионов, рост 
экономики, должны работать на повышение качества 
жизни людей, причём во всех субъектах Федерации. 
Мы уже продлили до 2030 года специальные программы 
развития таких регионов, как Северный Кавказ и 
Калининградская область, Донбасс и Новороссия, Крым 
и Севастополь, Арктика и Дальний Восток. Для 22 
дальневосточных городов и агломераций подготовлены 
мастер-планы развития, и такая же работа идёт по 
населённым пунктам в Арктике.

Сейчас мы должны сделать следующий шаг. Предлагаю 
определить перечень ещё более 200 крупных и малых 
городов. Для каждого из них должен быть разработан 
и реализован свой мастер-план, а в целом программа 
развития должна охватить порядка двух тысяч населённых 
пунктов, включая сёла и посёлки. Здесь также должны 
сработать решения по поддержке субъектов Федерации, 
о которых сегодня сказал, включая инфраструктурные 
кредиты.

Хочу обратиться к главам регионов. Эти ресурсы надо 
использовать в том числе для расширения возможностей 
муниципалитетов. Да, я помню встречу с руководителями 
некоторых муниципалитетов на их форуме здесь, 
в Москве. У местного уровня власти особая роль и 
ответственность. Именно сюда идут люди и граждане со 
своими повседневными нуждами. Хочу поблагодарить 
наших мэров, глав районов, депутатов за ваш труд, 
за внимание к запросам людей. И отдельно хотел бы 
отметить сотрудников муниципалитетов, которые 
работают в непосредственной близости от зоны боевых 
действий, делят со своими земляками все испытания.

Соавторами планов развития городов и посёлков 
должны стать их жители. Надо активно использовать 
механизмы, когда граждане сами определяют, на какие 
объекты, на решение каких проблем нужно выделить 
деньги в первую очередь. 

Предлагаю увеличить софинансирование таких, по сути, 
народных проектов из федерального и регионального 
бюджетов.

До 2030 года продлим и всероссийский конкурс лучших 
проектов создания комфортной городской среды в малых 
городах и исторических поселениях.

В целом по России за шесть лет благоустроим 
более 30 тысяч общественных пространств. Я прошу 
Правительство также оказать дополнительную 
поддержку регионам, которые реконструируют 
набережные, парки, скверы и исторические центры 
городов. На благоустройство и крупные проекты в этой 
сфере направим 360 миллиардов рублей.

Старинные здания, усадьбы, храмы – это зримое 

воплощение нашей национальной идентичности, 
неразрывной связи поколений. Прошу 
Правительство, парламентариев, профильные 
комиссии Госсовета с участием общественности, 
конечно, проанализировать нормативную базу 
в сфере охраны и использования объектов 
культурного наследия. Надо устранить явно 
избыточные, противоречивые требования, из-за 
которых порой памятник разрушается на глазах, а 
формально, по закону оперативно принять меры по 
его спасению невозможно.

Предлагаю сформировать долгосрочную 
программу сохранения объектов культурного 
наследия России. Рассчитываю, что мы примем её 
на 20 лет. Нужно предусмотреть меры поддержки 
граждан, компаний, общественных объединений, 
которые готовы вкладывать свой труд, время и 
средства в восстановление памятников.

Обязательно продолжим фундаментальные 
проекты в сфере культуры, сохраним их 
финансирование. Будем обновлять инфраструктуру 
музеев, театров, библиотек, клубов, школ искусств, 

кинозалов. За шесть лет дополнительно направим 
более 100 миллиардов рублей на просветительские, 
образовательные, исторические и другие востребованные 
творческие проекты в кино, в интернете, в социальных 
сетях.

Предлагаю также расширить программу «Пушкинская 
карта», с помощью которой школьники и молодёжь 
могут бесплатно посещать кино, музеи, театры и 
выставки, а сами учреждения культуры получают стимул 
для развития и для запуска новых проектов, в том числе 
с участием бизнеса. Прошу Правительство подготовить 
свои дополнительные предложения.

Кроме того, по аналогии с программами «Земский 
учитель» и «Земский доктор» запустим с 2025 года 
программу «Земский работник культуры». Люди 
постоянно говорят об этом на встречах. 

Специалист, который переедет на работу в село, в малый 
город, сможет получить единовременную выплату в один 
миллион рублей, а на Дальнем Востоке, в Донбассе и 
Новороссии эта сумма будет вдвое выше – два миллиона 
рублей.

Ещё одно дополнительное решение, которое нужно 
доработать и принять, – прошу Правительство 
предусмотреть особые условия семейной ипотеки именно 
для малых городов, а также для тех регионов, где новые 
многоквартирные дома строятся в небольшом объёме 
или их вообще нет. Нужно сделать это максимально 
оперативно, решить вопрос о ключевых параметрах, 
в том числе размерах первичного взноса и ставки по 
кредиту. Я прошу иметь это в виду, буду ждать от вас 
предложений.

Далее. Также продолжим специальные ипотечные 
программы со ставкой два процента для жителей 
Дальнего Востока и Арктики, Донбасса и Новороссии. 
Кредит на таких же льготных условиях в этих регионах 
смогут получать и участники и ветераны специальной 
военной операции.

Отдельно поддержим проекты комплексного развития 
территорий под застройку, возведение жилых кварталов 
со всей инфраструктурой в регионах с пока ещё 
недостаточным уровнем социально-экономического 
развития, где многие обычные наши предложения не 
работают. Для этих территорий направим на данные 
цели дополнительно 120 миллиардов рублей.

В этой связи следующая системная задача. При 
федеральной поддержке многие регионы существенно 
нарастили темпы расселения аварийного жилья. 
В общей сложности за последние 16 лет в новые 
квартиры переехали один миллион 730 тысяч человек. 
В предстоящие шесть лет важно не снижать такую 
динамику. Прошу Правительство подготовить и 
запустить новую программу расселения аварийного 
жилья.

Что касается систем ЖКХ, то мы будем наращивать 
темпы модернизации коммунальной инфраструктуры. 
В общей сложности до 2030 года на эти цели будет 
направлено 4,5 триллиона рублей, включая частные 
компании.

Продолжим и реализацию нашего проекта «Чистая 
вода». Для многих наших городов, сельских поселений 
эта проблема чрезвычайно актуальная. Прежде всего 
речь идёт о надёжном снабжении качественной питьевой 
водой.

Отдельная тема – газификация. В планах обеспечить 
этим экологичным топливом города и районы Якутии, 
Бурятии, Хабаровского, Приморского, Забайкальского 
краёв, Мурманской и Амурской областей, Еврейской 
автономной области, Карелии, такой крупный город 
России, как Красноярск. 

Также с помощью СПГ газифицируем Камчатский край 
и некоторые другие районы. Такие механизмы опробуем 
в текущем году в пилотном проекте Института развития 
«ДОМ.РФ». В нём примут участие пять регионов: 
Забайкалье, Новгородская, Рязанская, Смоленская 
и Тверская области. А к 2030 году по всей стране 
надо привести в порядок не менее тысячи объектов 
культурного наследия, дать им вторую жизнь, чтобы 
они служили людям и украшали наши города и сёла. 
Обязательно продолжим фундаментальные проекты в 
сфере культуры, сохраним их финансирование. Будем 
обновлять инфраструктуру музеев, театров, библиотек, 
клубов, школ искусств, кинозалов. За шесть лет 
дополнительно направим более 100 миллиардов рублей 
на просветительские, образовательные, исторические 
и другие востребованные творческие проекты в кино, в 
интернете, в социальных сетях.

Предлагаю также расширить программу «Пушкинская 
карта», с помощью которой школьники и молодёжь 
могут бесплатно посещать кино, музеи, театры и 
выставки, а сами учреждения культуры получают стимул 
для развития и для запуска новых проектов, в том числе 
с участием бизнеса. Прошу Правительство подготовить 
свои дополнительные предложения.

Кроме того, по аналогии с программами «Земский 
учитель» и «Земский доктор» запустим с 2025 года 
программу «Земский работник культуры». Люди 
постоянно говорят об этом на встречах. Специалист, 
который переедет на работу в село, в малый город, сможет 
получить единовременную выплату в один миллион 
рублей, а на Дальнем Востоке, в Донбассе и Новороссии 
эта сумма будет вдвое выше – два миллиона рублей.

Ещё одно дополнительное решение, которое нужно 
доработать и принять, – прошу Правительство 
предусмотреть особые условия семейной ипотеки именно 
для малых городов, а также для тех регионов, где новые 
многоквартирные дома строятся в небольшом объёме 
или их вообще нет. Нужно сделать это максимально 
оперативно, решить вопрос о ключевых параметрах, 
в том числе размерах первичного взноса и ставки по 
кредиту. Я прошу иметь это в виду, буду ждать от вас 
предложений.

Далее. Также продолжим специальные ипотечные 
программы со ставкой два процента для жителей 
Дальнего Востока и Арктики, Донбасса и Новороссии. 
Кредит на таких же льготных условиях в этих регионах 
смогут получать и участники и ветераны специальной 
военной операции.

Отдельно поддержим проекты комплексного развития 
территорий под застройку, возведение жилых кварталов 
со всей инфраструктурой в регионах с пока ещё 
недостаточным уровнем социально-экономического 
развития, где многие обычные наши предложения не 
работают. Для этих территорий направим на данные 
цели дополнительно 120 миллиардов рублей.

В этой связи следующая системная задача. При 
федеральной поддержке многие регионы существенно 
нарастили темпы расселения аварийного жилья. 
В общей сложности за последние 16 лет в новые 
квартиры переехали один миллион 730 тысяч человек. 
В предстоящие шесть лет важно не снижать такую 
динамику. Прошу Правительство подготовить и 
запустить новую программу расселения аварийного 
жилья.

Что касается систем ЖКХ, то мы будем наращивать 
темпы модернизации коммунальной инфраструктуры. 
В общей сложности до 2030 года на эти цели будет 
направлено 4,5 триллиона рублей, включая частные 
компании.

Продолжим и реализацию нашего проекта «Чистая 
вода». Для многих наших городов, сельских поселений 
эта проблема чрезвычайно актуальная. Прежде всего 
речь идёт о надёжном снабжении качественной питьевой 
водой.

Отдельная тема – газификация. В планах обеспечить 
этим экологичным топливом города и районы Якутии, 
Бурятии, Хабаровского, Приморского, Забайкальского 
краёв, Мурманской и Амурской областей, Еврейской 
автономной области, Карелии, такой крупный город 
России, как Красноярск. Также с помощью СПГ 
газифицируем Камчатский край и некоторые другие 
районы. 

Я благодарю всех вас, уважаемые коллеги, благодарю 
всех граждан России за солидарность и надёжность. Мы 
– одна большая семья, мы вместе, и потому сделаем всё 
так, как планируем и хотим сделать, как мечтаем.
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«Единая Россия» 
партиялъул семинар 

Постановление 
«30» января 2-24 г. № 4 

«О проведении публичных слушаний 
по изменению вида разрешенного 

использования земельного участка» 

 Рассмотрев заявление гр. Исаева Султанбека Исаевича 
и руководствуясь ст. 39 градостроительного кодекса РФ, 
Федеральным законом № 131-ФЗ от 06.10.2003 «Об общих 
принципах организации местного самоуправления в 
Российской Федерации», Администрация муниципального 
образования «село Ирганай» постановляет:

  1. Провести публичные слушания по изменению вида 
разрешенного использования земельного участка с 
кадастровым номером: 05:35:000023:143, площадью 1200 
кв.м., с «ведения личного подсобного хозяйства» на вид 
разрешенного использования «предпринимательство с 
кодом- 4.0», расположенного по адресу: Республика Дагестан, 
Унцукульский р-н, с.  Ирганай.

2. Создать комиссию по организации и проведению 
публичных слушаний в составе согласно приложению 1.

3. Публичных слушаний назначить на 12.03.2024 в 10 часов 
00 минут по адресу: Республика Дагестан, Унцукульский 
район, с. Ирганай, ул. Имама Шамиля 64 ( в кабинете главы 
администрации);

4. Опубликовать извещение о проведение публичных 
слушаний на официальном сайте Администрации 
муниципального образования «село Ирганай» и на газете 
«САДАВОД».

5. Поставление вступает в силу со дня подписания. 

Глава Администрации МО «село Ирганай»
У.Х Джамалудинов 

Балахьуни росдал школалъул авар мац1алъул ва ада-
бияталъул муг1алим, Мадина Мух1амадова ДГПУги 
лъуг1изабун школалде х1алт1изе яч1аралдаса исана 
анц1ила анкьго сон т1убана.Гьелъул ц1алдохъабаз авар 
мац1алъул районалъул олимпиадабазда цересел бак1алги 
ккола. Масала, 11 классалъул ц1алдохъан Исх1акъова 
Пат1иматие районалъул олимпиадаялда т1оцебесеб бак1ги 
щун, республикаялъул олимпиадаялда г1ахьаллъизе рес 
щун бук1ана. 7 «а» классалъул нухмалъулей х1исабалда 
Мадинаца классалъул саг1таздаса пайдаги босун, бат1и-
бат1иял темабазда лъималазда гьоркьоб гьабулеб буго 
г1емеррахъазулаб тарбия кьеялъул х1алт1иги.

Дагьал церег1ан къояз М.Мух1амадовалъул х1ара-
каталдалъун школалда т1обит1ана «Росдал тарих 
ва г1адатал» абураб ц1аралда гъоркь к1удияб ва 
пайдаяб тадбир. Гьаб сон Россиялъул президентасул 
буюрухъалдалъун «Хъизаналъул сонлъун» лъазабун 
бук1инги х1исабалде босун, къецазде г1ахьаллъизе 
ах1ун рук1ана хъизаназдасан г1уц1араб ункъго команда.

Цереккунго карточкабазда хъван х1адур гьарурал 
т1адкъаязе жавабал кьезе бихьизабун бук1ана цо минут 
заман. Лъабго чиясдасан данде гьабураб (эбел ва к1иго 
лъимер) командаялъул г1ахьалчаг1аз бицана росдал 
тарихалъул, г1адатазул, нек1сиял т1аг1елал умумуз 
кинал х1ажалъабазе х1алт1изарулел рук1аралали, жаваб 
кьуна бицанк1абазе, рагьана кицаби, абиязул маг1на. 
Бук1ана богогьанлъиялъул къецги: г1ахьалчаг1аз 
т1ех буцидал гьелъул берцинаб мах1 т1ибит1ун ана 

сверухълъиялдаго. Къецазда г1ахьаллъизе рач1ун 
рук1арал Х1ажиевазул, Х1амзатовазул, Г1абасовазул 
ва Мух1амадовазул хъизаназул командабазе жюриялъ 

ращадал баллал кьуна.
Балагьараз лъик1аб къимат кьуна Х1ажиевазул 

церерахъиналъе. Тадбиралда г1ахьаллъаразда г1емераб 
пайдаяб жо лъана гьеб къоялъ. Х1исабалде босун буго 
гьединал тадбирал хадурккунги т1орит1изе.

М.  ГЪАЗИМУХIАМАДОВ

Хъизаналъул Сон

Пайдаяб тадбир

Онкологические заболевания известны 
человечеству давно. Онкология занимает 
2-е место в мире по смертности, 
является одной из главных причин 
смерти. Это одно из наиболее опасных 
заболеваний человечества, от которого 
ежегодно умирает множество людей. 
Болезнь коварна и изменчива, она имеет 
способность эволюционировать и с годами 
все чаще затрагивает молодежь и детей. 
За годы исследования ученые сильно 
продвинулись в поиске эффективного 
лечения, но работа еще продолжается. Эта 
болезнь может долго не давать о себе знать, 
развиваться в организме бессимптомно.

Количество онкологических больных 
возрастает с каждым годом. Это 
обусловлено не только увеличением 
риска развития новообразований, 
но и улучшением диагностических 
возможностей и, соответственно, 
ростом выявляемости онкологических 
заболеваний. Статистика рака в мире в 
последние десятилетия демонстрирует 
рост заболеваемости. К сожалению, 
невозможно полностью защитить себя 
и своих близких от этой болезни, но 
существует эффективная профилактика 
рака, которая позволяет свести риск 
заболевания к минимуму. Поэтому 
очень важно проходить диспансерное 
наблюдение, чтобы выявить онкологию 
на ранних стадиях. Если вас нет в списке 
для прохождения диспансеризации, то 
вы вправе обратиться в поликлинику и 
пройти медосмотр. Осмотр проводится 
для раннего выявления заболеваний 
и рисков их развития. Преимущество 
медосмотра заключается в том, что его 
можно проходить в любом возрасте 
по желанию пациента. Он проводится 
бесплатно и ежегодно. ПОМНИТЕ, ЧТО 
БОЛЕЗНЬ ЛЕГЧЕ ПРЕДУПРЕДИТЬ, 
ЧЕМ ЛЕЧИТЬ.

Первые признаки:
1 Необъяснимая потеря веса. 

Необъяснимое снижение веса на 4-5 кг или 
больше, может быть первым признаком 
рака.

2 Повышение температуры тела 
(лихорадка). Повышение температуры 
часто наблюдается при раке, но чаще всего 
происходит после того, как рак

метастазировал.
3 Повышенная утомляемость (усталость). 

Усталость – может быть важным 
признаком того, что опухоль растёт. 
Усталость может возникнуть рано при 
некоторых видах раковых заболеваний, 
например, при лейкемии.

4 Изменения кожных покровов. 
Наряду с раком кожи, некоторые другие 
формы рака могут вызывать видимые 
изменения кожи в виде потемнения 
кожи (гиперпигментация), пожелтения 
(желтуха), покраснения (эритемы), зуда 
и избыточного роста волос. 5 Боль. Боль 
может являться ранним признаком 
нескольких опухолей, например, костей 
или яичка.

Чаще всего боль из-за рака означает, 
что опухоль уже дала метастазы. Сегодня 

известно более 200 факторов, приводящих 
к злокачественным опухолям.

На первом месте - неправильное питание, 
На втором – курение.

Очень важным является: отказ от курения 
и злоупотребления спиртными напитками, 
физическая активность, здоровое 
питание (ограничение потребления 
копчёной пищи, в ней содержится 
значительное количество канцерогенов, 
нитритов (нитриты используются для 
подкрашивания колбасных изделий)). 
Необходимо употребление растительной 
клетчатки,содержащейся в цельных 
зёрнах злаковых, овощах, фруктах. 
Придерживаясь принципов здорового 
образа жизни, можно значительно снизить 
вероятность развития онкологического 
заболевания. С целью снижения 
заболеваемости необходимы совместные 
усилия не только специалистов, 
общественности и государства, но и 
каждого человека. Ранняя диагностика 
рака предполагает шанс на его излечение 
(флюорография, маммография – 
(женщинам после 40 лет), онкамаркеры, 
мазок на цитологию, кровь на скрытую 
кровь). И определяется он исключительно 
стадией заболевания и чувствительности 
опухоли к назначенному лечению. 
Выявление рака на ранних стадиях 
повышает вероятность хорошего ответа 
на лечение, увеличивает шансы пациента 
на выживание и позволяет использовать 
менее дорогостоящие методы лечения. 
Если рак удалось выявить на начальной 
стадии, то прогнозы самые благоприятные, 
в большинстве таких случаев пациенты 
полностью излечиваются. Лечение 
рака – это комплекс терапевтических 
мероприятий, предназначенных для 
борьбы с онкологическими болезнями. 
Задача медиков не только улучшить 
общее состояние больного, но и избавить 
его от клеток- агрессоров. При ранней 
диагностики онкологии и своевременном 
лечении, болезнь можно победить! 
Информация о раке и его профилактике 
поможет вам применить эти знания и 
защититься от этого заболевания.

Буйнакский филиал ТФОМС

Борьба с онкологическими заболеваниями
(Выявление заболеваемости на ранних стадиях)


